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十二届全国人大一次会议4日上午举行
新闻发布会。首次出任大会发言人的傅莹针
对记者提出的多个热点问题正面作答，娓娓
而谈如“拉家常”，柔中带刚，凸显自信从容。

据悉，这是全国人大设立发言人来首次
起用女发言人。现年60岁的傅莹，目前是主
管亚洲地区、边界与海洋事务和翻译室的外
交部副部长。

谈对港政策

对香港执行“一国两制”
不存在收紧问题

香港亚洲电视台记者：发言人您好。最近一
段时间在香港有一种忧虑，像中央对港权力绝不
止于国防和外交，这样的提法是不是显示中央将
会收紧对港的政策？

傅莹：中央政府对香港执行“一国两制”的方
针政策，这是一个高度稳定的政策，在执行上也
是始终如一的，不存在收紧的问题。香港回归以
来，实践证明中央政府的“一国两制”政策是成功
的，不应该动摇，还是要严格按照基本法办事。

回应“政改滞后说”

中国已找到正确道路
没有理由不坚持下去

美国有线电视新闻网记者：在过去 30
年中，无论是中国的面貌还是中国经济，都
发生了很大的变化和发展。但是，政治体制
改革这方面似乎有一些滞后，中国的民众和
领导层似乎都认为中国是需要政治体制改
革的。我想问这样的政治体制改革的内涵
是什么？

傅莹：总的来说，我想说的是，中国已经
找到了自己的正确道路，而且正在取得成
功，我们没有理由不坚持下去。

谈环境污染

我家有两个口罩
每天都要看是否雾霾

人民日报记者：发言人您好。当前环境
问题已经成为国内民众最为关注的几个问
题之一。我想请问发言人，全国人大在接下
来的几年之内，就环境立法和监督方面，将
有哪些新的举措？谢谢！

傅莹：谢谢。现在生态和环境确实是成
为广大人民群众非常关心的问题，包括我本
人也非常关心。每天早上拉开窗帘都要看
一下今天有没有雾霾，我家也有两个口罩，
我女儿一个，我一个，但是还没有用过。我
们必须承认改革开放之后三十多年来，中国
经济是在快速地发展，我们的成就是非常可
观的，但是同时我们也付出了沉重的环境代
价，也可以说是高昂的代价。

谈应对挑衅

很多民众希望
中方面对日方挑衅更强硬

日本共同社记者：谢谢主持人、发言人。
我想问一下有关海洋的问题，就是中国如何
描绘建设海洋强国的蓝图，怎样缓和与包括
日本在内的周边国家的摩擦，中国外交是否
会更加咄咄逼人？

傅莹：刚才你提到这个问题的时候，你注
意到中国记者都笑了。其实你在中国听到的
是完全不同的，几乎是另外一方面的意见，很
多中国人的意见包括媒体人的意见，是希望
中国更加强硬一些，尤其面对挑衅的时候，希
望有更加强硬的姿态，这个差距是存在的。
这是一个实际情况，我们要看到这个情况的
存在。

中日之间存在的分歧原因比较清楚，
讲得比较多了，我就不再重复了，中国希望
通过对话、磋商，通过商谈去解决分歧和矛
盾的。中国人经常讲“一个巴掌拍不响”，
要双方都有这样的意愿。如果对方选择的
是强硬的举措，选择的是背弃共识的做法，
那么中国还有一句话叫“来而不往非礼
也”。

去年日本政府采取购岛行为，它违背
了两国建交时达成的共识，因为这个共识
不存在了，中国的克制也没有基础了，所以
中国的海监船到钓鱼岛海域巡航是必然
的。

谈反腐

坚持用法治思维和法治
的方式反对腐败

新华社记者：我想请问，全国人大在反腐
败立法方面有什么打算？今后在推进反腐败
制度建设方面将有哪些新的举措？谢谢！

傅莹：在健全国家惩治和预防腐败体系
方面，全国人大及其常委会做了很多努力，要
做到有法可依。比如说，制定和修改了刑法、
刑事诉讼法、公务员法、反洗钱法、政府采购
法、招投标法等。这些法律从不同的角度对
国家的公职人员的行为进行了规范。文图均据新华社、央视等


